

Presentación

Este número de la revista aborda temas de gran actualidad para las Relaciones Internacionales y para la política exterior de México. El estudio de la política exterior de Estados Unidos, su conformación a través del siglo pasado y el surgimiento de ese país en diversos momentos como una potencia hegemónica hasta el momento actual, es fundamental para que los demás Estados de la escena internacional—incluido México—puedan, a su vez, diseñar sus estrategias frente al sistema mundial. Conocer la manera en que se conforma la ideología estadounidense es esencial para entender la forma en que ese Estado concibe su papel a desarrollar en el mundo y el diseño de sus acciones frente a la estructura internacional. Solo con estos elementos podremos entender la actuación de esa gran potencia en conflictos como el ya tradicional en el Medio Oriente entre Palestina e Israel, por mencionar uno de los más importantes.

También se abordan otros dos temas importantes para la política exterior de México: la relación que ha mantenido con Cuba y la situación actual del Caribe. En el primer caso, la relación con la isla ha pasado por una fuerte crisis en los últimos años, y en el segundo, el Caribe es un espacio geográfico y estratégico que ha sido concebido por los últimos gobiernos mexicanos como “la tercera frontera”. Estos espacios tan cercanos en términos geográficos al nuestro han sido objeto de un descuido enorme por parte de la diplomacia mexicana, por lo que vale la pena estudiarlos y conocer su potencial para otorgarles la atención que merecen en un contexto internacional que nos aísla y nos constriñe a un acercamiento constante y a una exclusividad casi total con nuestros socios comerciales del Norte del continente.

La sección de *Artículos* de la revista inicia con dos trabajos que se refieren a Estados Unidos. El primero lo escribe Marcos Cueva Perus, y lleva por título “¿El último imperio?: notas sobre la política exterior estadounidense y el estudio de las relaciones internacionales”, que versa sobre la forma en que ese país fue ascendiendo en el escenario internacional como potencia hegemónica, y se detiene en dos momentos que considera culminantes en el ascenso de Estados Unidos al *status* de potencia única, y la manera en que esos dos periodos han sido rebasados por las circunstancias internacionales de cada momento específico. Menciona primero cómo Estados Unidos goza de ese *status* de superpotencia en los dos

años inmediatos posteriores a la Segunda Guerra Mundial, entre 1945 y 1947, y la forma en que ese *status* se perdió en el momento en que la Unión Soviética dio a conocer su potencial nuclear y Estados Unidos tuvo que compartir su poderío con esta otra potencia antagónica. Luego se refiere al segundo momento después de la caída del Muro de Berlín, la desintegración de la Unión Soviética y el desmembramiento del bloque socialista. Después de 1991 –nos dice Marcos Cueva– Estados Unidos vuelve a quedar como potencia única a nivel mundial; sin embargo, esta vez también existen otros Estados que le disputan su supremacía internacional, como es el caso de la Unión Europea, Rusia, Japón, China e India, que se perfilan como los grandes competidores en el contexto internacional del siglo XXI. Dichos espacios ocupados por Estados Unidos son los que han ido definiendo las grandes líneas de su política exterior frente al mundo.

El segundo trabajo, de Leopoldo González Aguayo, “La mitología estadounidense, sus consecuencias en la política internacional y la forma de neutralizar a sus críticos”, constituye un análisis interesante sobre la forma en que se construye la ideología estadounidense, y que se convierte en la base de la política internacional de ese Estado; además, hace un estudio minucioso sobre los críticos que al interior de la nación han destacado por sus observaciones hacia esa construcción ideológico-política que ha llevado a la potencia del Norte a desarrollar un escenario de guerra a nivel internacional como forma de ejercer su supremacía en el planeta. Asimismo, el autor hace énfasis en la reacción de la élite gobernante frente a esos críticos del sistema, que son acallados y aislados en los momentos más críticos de las acciones externas de ese país.

El siguiente artículo, escrito por Doris Musalem Rahal, se titula “El conflicto palestino-israelí en el marco del unilateralismo estadounidense”, y se refiere a la política de Estados Unidos frente a este añejo conflicto, comparando la actitud del gobierno de William Clinton con la del gobierno de George W. Bush, calificando a esta última como de “unilateralismo duro”, ya que marca un cambio determinante en la perspectiva de apoyo al gobierno israelí, sobre todo después de los acontecimientos del 11 de septiembre de 2001, que colocaron a esta problemática en el marco de la lucha antiterrorista internacional.

Por su parte, Pablo Telman Sánchez Ramírez nos presenta un estudio minucioso sobre “Las oscilaciones y contradicciones en las relaciones México-Cuba”, partiendo de la época de oro de los vínculos establecidos después de la Revolución Cubana y haciendo un desarrollo cronológico de la relación bilateral hasta llegar a nuestros días, momento en el que observamos un giro radical por parte del gobierno mexicano hacia la isla que produjo una alejamiento de su postura tradicional en política exterior al privilegiar los temas de democracia y derechos humanos.

Finalmente, el artículo “Un acercamiento a la región del Caribe: su

importancia estratégica y económica”, de Ma. de Lourdes Sánchez Mendoza, aborda la situación del Caribe desde una perspectiva histórica, destacando su importancia geográfico-estratégica a partir del siglo XIX y los cambios en la percepción de las grandes potencias hasta el momento actual, que se centra de manera especial en su trascendencia económica. A través de la recuperación del significado histórico de la región, la autora analiza el papel que juega hoy en día y realiza una serie de propuestas con miras a superar las dificultades que le aquejan.

En la sección de *Notas*, tenemos la contribución de Graciela Arroyo Pichardo, “Interculturalismo y valores humanos: hacia nuevas formas de paz”. Asimismo, en el apartado de *Reseñas*, participan Ileana Cid Capetillo, Rosalba Fabiola Rodríguez Cerón, Rubén Cuéllar Laureano y Ma. Esperanza Hernández Ouviaert, presentando los siguientes libros: *Negociaciones diplomáticas: ¿un arte olvidado?*, obra coordinada por Susana Chacón; *Factores, bases y fundamentos de la política exterior de México*, de Rafael Velázquez Flores; y *El petróleo en los “hoyos de dona” y otras áreas desconocidas del Golfo de México*, de Fabio Barbosa Cano.

Por último, incluimos la *Cronología de política exterior de México*, que comprende el periodo de septiembre de 2005 a enero de 2006, elaborada por Samuel Sosa Fuentes y Selene Romero Gutiérrez.

Consuelo Dávila Pérez y Alma Rosa Amador Iglesias